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Памятка избирателю
Выборы-2024

СТР. 2
Качество от А до Я
Год качества

СТР. 4
О тех, кто строит города…
Династии «Минскстроя»

СТР. 5

В ПРИОРИТЕТЕ СВОЁ, 
БЕЛОРУССКОЕ

Планируя какие-то важные изменения 
в своей жизни, мы часто привязываемся 
к временным периодам: начну с поне-
дельника, с нового года, со следующей 
пятилетки… Чаще всего из этого ниче-
го не получается. Потому что жить надо 
здесь и сейчас. И, желательно, сразу на-
бело. Времени что-то исправлять может 
не случиться.

Год качества как раз про каждого из 
нас, про внутренние резервы. Самое вре-
мя, отбросив страхи и сомнения, извлечь 
из недр души мечты и желания и соста-
вить собственный план повышения каче-
ства жизни. Не глобальный, но реальный. 
С амбициозной целью – превзойти себя! 
В профессии, отношении к работе, духов-
ном росте, физическом совершенствова-
нии – все взаимосвязано. И все ведь есть 
для этого: мы живем в мирной стране, 
выбрали прекрасные профессии, имеем 
море возможностей для развития – надо 

только желание. Правда, не стоит рассчи-
тывать на быстрый результат, награды и 
бонусы. В основе трансформации не чье-
то мнение и поощрение, а самооценка, 
ответственность, некий альтруизм. Если 
научимся так жить, то «Сделано в Белару-
си» как и «Построено белорусами» станут 
национальными брендами, нашим укла-
дом. И «Белорусские кварталы» будут 
строиться по всему миру, демонстрируя 
хороший вкус и обеспечивая людям вы-
сокий уровень комфорта. И надежности! 
Потому что качество сегодня – это Я, ТЫ, 
МЫ, которым не все равно.

Прекрасный совет от Президента 
в Год качества:

«Если кто-то не знает, с чего начать, 
– начинайте с себя. Вовремя приходите 
на работу и делайте свое дело очень ка-
чественно».

(Продолжение темы – стр. 4)

Приятный сюрприз минчанам и гостям столицы преподнесли строители 
«Минскстроя» в канун Нового 2024 года: на центральной магистрали бе-
лорусской столицы открылся «Першы нацыянальны гандлёвы дом». Одним 
долгостроем стало меньше, а одной столичной достопримечательностью 
больше.

Сегодня адрес: пр. Независимости, 134 включен в туристические маршруты 

Минска. Потому что здесь, на трех уровнях торгового центра, представле-
на лучшая продукция из каждого региона страны – 118 фирменных магази-
нов, 5 кафе и ресторанов, 10 объектов оказания услуг.

Получилось настолько удачно, что подобные объекты в скором времени 
могут появиться и в России, где белорусские товары пользуются заслужен-
ным вниманием и большим спросом. СТР. 3

Год качества. Все в наших руках

Память о Великой Отечественной войне, 
ее событиях, выдающихся участниках, ге-
роических подвигах наших соотечествен-
ников на фронтах и самоотверженном 
труде в тылу, скорбь об огромных потерях, 
которые Беларусь понесла в годы войны, 
духовно объединяет наше современное 
общество и является одной из главных со-
ставляющих исторического сознания бело-
русского народа. 

Наша земля первой приняла на себя удар 
гитлеровской Германии и сумела дать до-
стойный отпор захватчикам, показав всему 
миру пример мужества, бесстрашия и ге-
роизма.

Путь к освобождению начался в 1943-м, 
когда в результате проведения Смолен-
ской, Брянской, Черниговско-Припятской, 
Лепельской, Гомельско-Речицкой опера-

ций были освобождены первые города 
Беларуси.

Разгром немецко-фашистских войск в 
Беларуси вошел в историю: общие потери 
немцев летом 1944 года превысили те, ко-
торые они понесли на Волге, под Сталин-
градом. На территории республики-парти-
занки было уничтожено свыше 381 тыс. и 
взято в плен 158 тыс. гитлеровских солдат, 
офицеров и генералов.

Освобождение Беларуси от фашизма 
принесло нам мир, свободу, заложило 
фундамент независимости и процветания 
Республики Беларусь.

Никто не забыт, ничто не забыто. Наш 
долг - хранить правду о тех, кто сокру-
шил нацизм, и защищать то, за что сра-
жались наши деды.

В 2024 году исполнится 80 лет  
со дня освобождения Беларуси  
от немецко-фашистских захватчиков

МЫ ПОМНИМ



На стройках МИНСКА2

25 ФЕВРАЛЯ – ЕДИНЫЙ ДЕНЬ ГОЛОСОВАНИЯ

Где и кого выбираем
В Беларуси для проведения выборов 

депутатов в Единый день голосования 
сформированы 1394 территориальные 
и окружные избирательные комиссии, 
в состав которых вошли 9459 человек. 
Участков для голосования образовано 
5411, участковые избирательные комис-
сии будут созданы не позднее 25 января 
2024 года.

Единый день голосования в Беларуси 
пройдет 25 февраля 2024 года. Избирать-
ся будут депутаты Палаты представителей 
Национального собрания восьмого созы-
ва и местных Советов депутатов двадцать 
девятого созыва. 

4 апреля 2024 года пройдут выборы 
членов Совета Республики, затем – деле-
гатов Всебелорусского народного собра-
ния от субъектов гражданского общества 
и местных Советов депутатов.

Председатель ЦИК Игорь КАРПЕН-
КО об особенностях предстоящих 
выборов: 

«Мы немного сократили избиратель-
ный цикл. Раньше в 4 года мы проводили 
трое выборов и фактически находились 
в состоянии перманентного избира-
тельного процесса. Конечно, это созда-
вало определенные сложности и для го-
сударства, и для общества. Сейчас мы 
будем проводить двое выборов факти-
чески раз в 5 лет». 

А досрочно проголосовать 
возможно? Конечно!

С 20 по 24 февраля те избиратели, у ко-
торых не будет возможности в воскресе-
нье 25 февраля прийти на участок, могут 
реализовать свое избирательное право в 
период досрочного голосования: участки 
будут работать с 12:00 до 19:00.

Голосование на дому будет организова-
но только 25 февраля.

Какие необходимы документы  
для получения бюллетеня  
в Единый день голосования

Голосование осуществляется на осно-
вании списков граждан, имеющих право 
участвовать в выборах, которые уточня-
ются участковыми комиссиями по изби-
рателям, проживающим на территории 
соответствующего участка. 

Гражданин, придя на участок, должен 
предъявить документ, удостоверяющий 
его личность. Если он внесен в списки, 
ему выдадут бюллетень. Если его в спи-
сках по какой-то причине нет, но он на 
территории участка зарегистрирован, его 
дополнительно при посещении участка 
внесут в список избирателей.

Граждане, которые зарегистрирова-
ны на территории участка для голо-

сования и внесены в список, могут кро-
ме паспорта и ID-карты предъявлять 
члену участковой комиссии также во-
енный билет (военнослужащие срочной 
службы), водительское удостоверение, 
студенческий билет, билет учащегося, 
пенсионное удостоверение, удостовере-
ние инвалида, служебное удостоверение 
работника государственного органа.

Как смогут проголосовать 
граждане с ограниченными 
физическими возможностями

Помещения для голосования будут 
максимально адаптированы для посеще-
ния гражданами с ограниченными фи-
зическими возможностями: находиться 
либо на первых этажах, либо оборудова-
ны элементами безбарьерной среды. 

Слабовидящим гражданам предоста-
вят лупы или увеличительные стекла, для 
незрячих граждан предусмотрены трафа-
реты для самостоятельного заполнения 
бланков бюллетеней.

Избирательные комиссии совместно с 
общественными объединениями и мест-
ными органами власти обеспечат подго-
товку и дежурство волонтеров на участ-

ках, которые помогут людям подняться 
по ступенькам, пройти в соответствую-
щее помещение. Везде разместят необ-
ходимые указатели, куда пройти, предус-
мотрено должное освещение. 

Кабинки для голосования тоже по ре-
комендации ЦИК будут иметь соответ-
ствующие размеры для голосования ин-
валидов-колясочников.

Граждане с ограниченными физически-
ми возможностями могут проголосовать 
и на дому.

Молодым избирателям, которые 
впервые придут на избирательные 
участки в Единый день голосования, 
будут вручены подарочные издания 
Конституции Республики Беларусь

Всего выпущено около 180 тыс. пода-
рочных изданий Конституции Республики 
Беларусь на русском и белорусском язы-
ках. Молодым людям, которые впервые 
проголосуют на избирательных участках, 
подарочное издание вручат как в Единый 
день голосования, так и в период досроч-
ного голосования.

Справочно:
К впервые голосующим будут отно-

ситься граждане, которые достигли/
достигнут возраста 18 лет в период с 
28 февраля 2022 года по 25 февраля 2024 
года включительно.

Памятка избирателю

Выдвижение кандидатов в депута-
ты завершилось 15 января 2024 года. 
На этом этапе информация о вы-
двигаемых лицах давалась без оце-
ночных суждений, без высказываний, 
которые могли быть сочтены за 
агитацию. 
Агитационный период начнется с 31 
января.

В ЦИК работает прямая телефонная 
линия. 
По вопросам организации и проведе-
ния выборов депутатов можно обра-
щаться в рабочие дни с 9:00 до 18:00 
по номеру 8 (017) 371-04-93.
Личный прием граждан осуществля-
ется в ЦИК по адресу: ул. Советская, 
11 по вторникам с 10:00 до 13:00 и 
четвергам с 15:00 до 18:00 по предва-
рительной записи. Телефон для запи-
си: 8 (017) 371-04-93.

На период с 24 по 26 февраля 2024 
года в Малом зале Дворца Республики 
будет функционировать Информа-
ционный центр Центральной избира-
тельной комиссии с целью представ-
ления информации о кандидатах в 
депутаты, о ходе голосования (явке 
избирателей), предварительных ре-
зультатах выборов.
Информационный пресс-центр ЦИК 
начнет работу 24 февраля с большой 
пресс-конференции для СМИ и между-
народных наблюдателей, где будет 
рассказано, как готовилась кампания 
и какие принимались меры для того, 
чтобы она прошла на высоком орга-
низационном уровне в соответствии 
с действующим законодательством.

«…После 25 февраля 2024 года элек-
торальный цикл не закончится. За-
конодательство нам отводит еще 
60 дней для формирования Совета 
Республики и избрания делегатов 
Всебелорусского народного собра-
ния от депутатского корпуса мест-
ных советов депутатов и структур 
гражданского общества. Не позднее 
25 апреля 2024 года мы должны про-
вести первое заседание Всебелорус-
ского народного собрания».

Председатель ЦИК Игорь КАРПЕН-
КО во время первого форума молодых 
государственных служащих в Минске



На стройках МИНСКА 3
СТР. 1 Создать масштаб-
ную «витрину» для наших 
брендов предложил сам Гла-
ва государства: летом 2022-
го Президент поручил от-
крыть белорусский торговый 
дом на месте долгостроя на 
пересечении проспекта Не-
зависимости и улицы Кирил-
ла Туровского. 

Реализовать проект по-
ручили ОАО «Стройтрест 
№ 4». В пиковый период на 
объекте трудилось около 
2080 строителей – не толь-
ко «четвертого», но и других 
организаций «Минскстроя»: 
подставили плечо 1-й, 35-й, 
15-й тресты, МАПИД, «МИН-
СКМЕТРОСТРОЙ». Помогали 
строители субподрядных ор-
ганизаций. Бытовой городок 
на этом объекте по масшта-
бам можно было сравнить с 
городом в городе. 

Ввести объект в канун Но-
вого года стало делом чести 
для всего строительного со-
общества. И торжествен-
ное открытие состоялось за 
три дня до боя курантов, 29 
декабря, чтобы минчане и 
гости столицы успели при-
обрести необходимые про-
дукты к новогоднему столу, 
присмотреть наряды и поза-
ботиться о подарках родным 
и близким. 

Выбирать есть из чего: от 
свежайшей выпечки и ори-
гинальных кондитерских 
наборов до предметов ин-
терьера, одежды из нату-
ральных тканей, потрясаю-
щей красоты посуды «Белой 
Руси». 

Столичной продукции от-
вели цокольный этаж. Тор-
говые объекты Витебщины, 
Минщины и Могилевщи-
ны можно найти на первом 
уровне. Брестской, Гроднен-
ской и Гомельской областей 
– на втором.

Симпатичного Дракончи-
ка – символа 2024-го года 
– можно до сих пор приоб-
рести на удачу в стекле, де-
реве, шоколаде, вышитым на 
сумочке и сплетенным из со-
ломки – богата белорусская 
земля талантами, и в креа-
тивности нам не откажешь. 

Сохранены и продолжают 
удивлять и радовать произ-
водства, которые на опреде-
ленном историческом отрез-
ке угасали, и только личное 
вмешательство Главы госу-
дарства дало новый импульс 
в развитии. Это про бело-
русский лен и изделия из 
него, поддержку «Камволя», 
перспективы стеклозавода 
«Неман», спасение «Комму-
нарки»… Да и мало ли чего 
еще можно сделать, ког-
да болеешь душой за свою  
Землю и людей, на ней жи-
вущих.

СКАЗАНО – СДЕЛАНО!
Торговый центр с гараж-

стоянкой – это лишь первая 
очередь строительства. Ра-
боты на объекте продолжа-
ются. Второй и третьей оче-
редями будет введена жилая 
часть комплекса. 

Спасибо всем, кто выбрал 
профессию Созидателя и ме-
няет наш мир к лучшему.

К работам по переходу УП «МИНСКМЕ-
ТРОСТРОЙ» приступило в марте 2023-го. 
До этого из пятна застройки были выне-
сены сети. 

Задача усложнялась ограниченностью 
территории: для полноценной строи-
тельной площадки места явно не хватало. 
На минимальном участке 20х30 метров 
предстояло разместить бытовой городок, 

склад материалов, организовать схему 
движения транспорта и работу оборудо-
вания. Все получилось.

Далее предстояло подготовить стар-

товую площадку для начала проходки 
закрытым способом под магистралью. 
Методом лидерного бурения установи-
ли 48 металлических свай (двутавровых 
балок) на глубину 10,5 м. При этой техно-
логии сваи не вбиваются, а погружаются 
в подготовленную скважину, не создавая 
вибрации и не воздействуя на конструк-
ции тоннелей метро, проходящих под 

проспектом. К слову, на протяжении все-
го периода строительства перехода было 
организовано инструментальное наблю-
дение за возможными деформационны-

ми воздействиями на конструкции тонне-
лей метро. Они зафиксированы не были.

Крепление котлована выполнялось 
по традиционной для метростроителей 
схеме: деревянная затяжка между свая-
ми и установка распорных элементов – 

металлических горизонтальных расстре-
лов – между стенами котлована.

Проходку под проспектом вели спе-
циалисты Тоннельного отряда № 1, 
имеющие огромный опыт в этом деле. 
Использовалась малая механизация. А 
вот защитный экран создали работники 
управления механизации. Применялись 
две специальные установки горизон-
тально направленного бурения (ГНБ), ко-
торые есть в УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» 
и ОАО «Трест № 15 «Спецстрой». С их 
помощью был образован П-образный 
купол, состоящий из 21 металлической 
трубы, заполненной впоследствии бе-
тонным раствором. 

Формирование экрана длиной 40 ме-
тров также производилось без ударного 
воздействия на грунт: по ходу бурения 
скважины, трубы поочередно вдавлива-
лись на длину проходки и наращивались 

методом сварки – это было обязательным 
условием реализации проекта, поскольку 
всего в метре от сооружаемой конструк-
ции проходила оживленная магистраль.

Одновременно с выемкой грунта кон-
струкция купола тоннеля была усилена 

33 металлическими рамами и одета в 
"металлическую рубашку", пространство 
между рамами забетонировано. 

Параллельно с проходкой метростро-
ители вели монолитные работы в откры-
тых зонах тоннеля по устройству лестниц 
и пандусов со стороны «Магнита Мин-
ска» и сквера по ул. Калиновского – это 
была зона ответственности СМУ-2.

По нормативам переход должен был 
быть завершен в середине 2024-го. Но в 
связи с открытием «Першага нацыяналь-
нага гандëвага дома» потребность в нем 
появилась раньше. И в ноябре 2023-го 
объект был досрочно введен, обеспечив 
минчанам удобный и безопасный марш-
рут посещения уникального торгового 
комплекса, распахнувшего свои двери в 
преддверии Нового, 2024 года. 

Наталья ХАЦКЕВИЧ

За восемь месяцев вместо 
нормативных пятнадцати
специалисты УП «МИНСКМЕТРОСТРОЙ» возвели подземный переход под 
проспектом Независимости на пересечении центральной магистрали 
с улицами Туровского и Калиновского. 
Впервые это было сделано закрытым способом без изменения схемы 
движения транспорта. Причем – в кратчайшие сроки! Проделанная 
строителями работа положительно оценена Президентом Беларуси 
Александром Лукашенко. Поставлена задача распространить передо-
вой опыт Минска по стране.

"Беларусь может гордиться своими качественными товарами,  
но, чтобы быть в тренде, чтобы конк урировать с лучшими мировыми 

образцами, надо немножко добавить…".
А.Г. Лукашенко

В ПРИОРИТЕТЕ СВОЕ, БЕЛОРУССКОЕ
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– МАПИД – крупнейший в стране госу-
дарственный застройщик, который воз-
водит в основном жильё для граждан, 
нуждающихся в улучшении жилищных 
условий, и теме качества уделяет повы-

шенное внимание. На предприятии много 
лет функционирует система управления 
качеством. С 2005 года у нас в каждом 
строительном управлении и на заводах 
введена должность инженера по каче-
ству, который осуществляет приёмку вы-
полненных работ, контролирует вопросы 
качества и гарантийного обеспечения, 
работу с жалобами и претензиями. 

Разработано также Положение о вза-
имодействии между подразделениями. 
После выполнения нулевого цикла и 
монтажа коробки дом передаётся под 
процессы послемонтажного цикла. Ка-
чество монтажа оценивает комиссия, 
которая фиксирует претензии к монтаж-
никам и заводчанам, если таковые есть 
по качеству изделий и работ, оформляет 
акт с определением устранения претен-
зий смежниками. По завершении строи-
тельства дом предъявляется приёмочной 
комиссии.

На страже качества стоят также отдел 
качества и сертифицированная лабора-

тория качества, но в первую очередь, 
конечно, прорабы и мастера на объектах. 
Ведь строительство – та отрасль, которая 
не имеет службы ОТК. Поэтому на строй-
ке мастер и прораб отвечают как за сам 

процесс строительства, так и 
за осуществление входного, 
операционного и приёмочно-
го контроля. 

На качество строительства 
влияет несколько факторов. 
Во-первых, это качественный 
проект, во-вторых, органи-
зация самого строительного 
процесса, уровень культуры 
производства, в-третьих, тех-
нологии и материалы, и, нако-
нец, профессиональный уро-
вень строителей. 

За последние годы МАПИД 
многое сделал в плане модер-
низации производства: вне-
дрены две современные линии 
по изготовлению железобе-
тонных изделий на площадях 
СУ-246 и модернизированы 
бетоносмесительные узлы, в 
том числе внедрена адресная 
подача бетона, смонтировано 

новое кассетное оборудование на заводе 
КПД-1 и пр. В результате качество наших 
изделий, поставляемых на стройки, зна-
чительно улучшилось. 

Усилен также входной контроль за про-
ектно-сметной документацией – ПСД 
проходит тщательный анализ у наших 
специалистов ПТО. 

Безусловно, качество строительства мы 
контролируем на всех уровнях, и ответ-
ственность за результаты работы значи-
тельно возросла, тем не менее замечания 
по вопросам качества поступают. Хотя 
справедливости ради замечу, что их ко-
личество по итогам прошлого года снизи-
лось на 5,4%, в том числе на 31% меньше 
поступило жалоб на горячую телефон-
ную линию. Кстати, она у нас есть в каж-
дом строительном управлении, и жильцы 
проинформированы об этом. Они могут 
обратиться для устранения замечаний 
по разным видам работ, например, сан-
техническим или отделочным, непосред-
ственно в то структурное подразделение, 

которое их выполняло. Огрехи оператив-
но устранят. 

К счастью, претензий от жильцов на яв-
ный брак, который был допущен в про-
цессе строительства, в последнее время 
в МАПИДе нет. 

Если структурировать обращения, то 
больше всего замечаний поступает на 
некачественное заполнение оконных и 
дверных проемов (131 жалоба в 2023 году 
против 181 в 2022-м, уменьшение на 28% 
и это радует), некачественное оштукату-
ривание и окраска стен и потолков (206 
замечаний – снижение к предыдущему 
году на 10,4%). Есть нарекания на герме-
тизацию стыков ЖБИ, усадочные трещи-
ны и др. 

Конечно, каждое замечание или пре-
тензия – это повод для работы над ошиб-
ками, чтобы не допустить их впредь. По 
срокам устранения замечаний действуем 
в рамках законодательства – реагируем 
в течение 14 дней, если не требуется до-
полнительное обследование. Радует, что 
большая часть претензий снимается на 
уровне подразделений. Там достаточно 
ответственных и квалифицированных ра-
ботников. 

Хотелось бы отметить, что по введён-
ным домам ОАО «МАПИД» несет гаран-
тийные обязательства. Этот период со-
ставляет 5 лет. Сегодня на гарантийном 

обслуживании у нас находится 19 391 
квартира – 161 жилой дом. Только в про-
шлом году предприятие сдало в эксплуа-
тацию 2775 квартир – 28 домов.

В Год качества ответственность за каче-
ство построенного нами жилья возраста-
ет многократно. 

Записала Нина ЦЫКУНОВА

КАЧЕСТВО 
ОТ А ДО Я

Подводя итоги первого в этом году рабочего совещания, которое было посвя-
щено вопросам качества, Президент Беларуси Александр Лукашенко резюмировал: 
«Прочувствовать Год качества каждый из нас должен через изменение качества 
своей жизни. Важен вклад каждого». 

Заметим, что качественное изменение жизни строителей тоже зависит от 
вклада каждого на своих рабочих местах. 

Строить качественно – значит, повышать конкурентоспособность своего пред-
приятия на рынке, поддерживать имидж надёжного партнёра, заслужить доверие у потребителей. 

О том, какое внимание уделяют качеству строительства в МАПИДе, как совершенствуют систему управле-
ния качеством и работают с обращениями граждан, мы узнали у заместителя главного инженера по качеству  
Владимира КАПРИНИНА:

Предприятие стало обладателем 
ГРАН-ПРИ этой престижной Междуна-
родной бизнес-премии в номинации 
«Индустриальное строительство». 

Премия присуждена за организацию 
производства, индивидуальные про-
ектные решения и высокие эксплуата-
ционные качества строительных объ-
ектов. 

На торжественной церемонии награ-
ды «Лидер года-2023» вручены в 36 
номинациях.

Конкурс проводится при поддержке 
Госкомитета по науке и технологиям Ре-

спублики Беларусь, Минсельхозпрода 
нашей страны, Торгового предста-
вительства Российской Федерации 
в РБ. 

Его цель:
 выявление и популяризация 

предприятий-лидеров
 повышение конкурентоспособ-

ности на отечественном и зару-
бежных рынках 

 укрепление международных эко-
номических отношений
Премия присуждается субъектам 

хозяйствования Республики Бела-

русь, стран СНГ, ЕАЭС, ШОС. Товарный 
знак «Лидер года» победители могут 
использовать в рекламных целях, а так-
же на упаковке своей продукции.

МАПИД – «Лидер года-2023»

С целью повышения качества строительства в 
МАПИДе налажена стройная система подготовки 
домов к заселению. После того, как приёмочная 
комиссия приняла дом, строители при необхо-
димости завершают устранение выявленных 
дефектов и недоделок. Затем дом проверяют 
производственный отдел по строительству и 
отдел контроля качества. Вместе с участника-
ми строительства проводится обход всех квар-
тир, подвалов, чердаков, осматриваются фасад, 
элементы благоустройства. Все выявленные за-
мечания направляются по назначению для устра-
нения. 

В день заселения работает ещё одна комиссия 
в составе представителей заказчика, подрядчи-
ка, членов правления ЖСПК или товарищества 
собственников, которая тоже фиксирует за-
мечания. Такой всесторонний контроль при под-
готовке дома к заселению даёт положительный 
эффект. Ведь чем тщательнее отрабатывается 
дом, тем меньше претензий поступает потом.

«У вас нет шанса улучшить каче-
ство до тех пор, пока каждый чело-
век не будет готов осознать, что 
это улучшение необходимо». 

Филипп КРОСБИ,  
специалист в области теории  

менеджмента качества и автор  
программы «Ноль дефектов»

ГОВОРИМ «МОДЕРНИЗАЦИЯ», 
ПОДРАЗУМЕВАЕМ «КАЧЕСТВО» 

Без обновления основных фондов рас-
считывать на победу в борьбе за каче-
ство строительства не приходится. По-
этому организации ГПО «Минскстрой» 
направляют на модернизацию значи-
тельные средства, повышая тем самым 
производительность труда и качество 
строительства, а также снижая трудо-
ёмкость СМР.

Так, за 12 месяцев 2023 года в обновле-
ние парка машин и механизмов, техно-
логическое переоснащение производств 
инвестировано порядка 38,8 млн рублей 
(150,3% от запланированного объема). По 
сравнению с аналогичным периодом 2022-
го инвестиции увеличились в 2,9 раза. 

В основном средства аккумулирова-
лись на приобретение строительной 
техники и опалубки, закупку новых форм 
и оснастки для заводов ЖБИ, электро-
инструмента, бытовых помещений, 
инвентаря и других. Больше всего на-
правили на эти цели в прошлом году 
стройтресты № 35, № 1 и № 4, «МИНСК- 
МЕТРОСТРОЙ» и «Минскжелезобетон», 
трест № 15 «Спецстрой», МАПИД и ап-
парат управления «Минскстроя». 

Например, МАПИД и «Минскжелезобе-
тон» модернизировали бетоносмеси-

тельные узлы с внедрением адресной 
подачи бетонных смесей, что позволило 
обеспечить контроль параметров тех-
нологических процессов и расхода мате-
риалов, повысить качество продукции. 
Кроме этого, мапидовцы освоили выпуск 
индивидуальных железобетонных изделий 
в рамках реализации инвестиционного 
проекта по реконструкции территории 
бывшего велозавода на проспекте Пар-
тизанском,8. Новые панели «под кирпич» 
украсили фасад здания № 2 по генплану. 

ОАО «Трест № 15 «Спецстрой» закупил 
25-тонный автокран и фронтальный 
погрузчик, четыре стыковых сварочных 
аппарата с гидравлическим приводом 
для сварки полиэтиленовых труб диаме-
тром 530-1200 мм. 

Всего организации ГПО «Минскстрой» 
приобрели в 2023 году 52 единицы основ-
ных строительных машин и механизмов, 
в том числе один башенный кран, пять 
автокранов и столько же экскаваторов, 
девять погрузчиков, четыре подъемни-
ка и другую технику. 

Почти в четыре раза увеличил инве-
стиции в обновление основных фондов 
ОАО «Стройтрест № 35». Его парк по-
полнился экскаватором-погрузчиком, 
самосвалом, автокраном, подъемником, 
а участок металлоконструкций УПТК – 
новым оборудованием. Почти на 4 млн 
руб. трест закупил опалубки для своих 
генподрядных филиалов. 

Обновил строительную технику и 
ОАО «Стройтрест № 1». Два фронталь-
ных погрузчика, два 20-тонных самосва-
ла МАЗ уже работают на объектах, на 
уборке территорий стройплощадок за-
действован новый трактор марки МТЗ 
с навесным оборудованием, в бригады 
поступил современный электроинстру-
мент, обновлена опалубка. На уровне 
прошлого года – около 5 млн руб. – трест 
планирует направить на модернизацию 
и в 2024 году. 

…Пока план модернизации-2024 в 
ГПО «Минскстрой» ещё не утверждён, 
но по расчетам специалистов, он пред-
полагается не менее объемным, чем в 
2023 году.
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Год 2007-й. С газетной полосы «На 
стройках Минска» смотрит уверенный 
в себе рабочий человек с кельмой в ру-
ках. Бессменный бригадир каменщиков 
СУ-9 ОАО «Стройтрест № 4» Василий Та-
расович Храмцевич запечатлён на фото 
во время строительства жилого дома на 
ул.Алибегова-пр.Дзержинского, который 
сегодня своим оригинальным фасадом 
украшает проспект. О его бригаде мы 
писали не единожды. Но в тот раз по-
вод был особенный – лучшему брига-
диру строительного комплекса столицы 
присвоили почётное звание «Минчанин 
года». Он давно так не волновался, ведь 
награду вручал сам мэр Минска Михаил 
Павлов. 

…Профессию строителя родоначальник 
династии Храмцевичей выбрал самосто-
ятельно. Приехал в семидесятые годы в 

столицу, поступил в строительное учили-
ще. После занятий подрабатывал в сель-
хозпосёлке – специальность каменщика 

всегда востребованная. Наработанный 
опыт и полученные знания пригодились. 
Через год Василий стал звеньевым у из-
вестного в четвёртом тресте бригади-
ра-орденоносца Александра Павловича 
Габерника. Учился у него профессиональ-
ному мастерству. А потом и сам стал 
бригадиром. Коллеги вспоминали, что в 
бригаде Храмцевича работать было как 
почётно, так и ответственно: брака в ра-
боте он никому не позволял. А уж чего у 
Василия Тарасовича было не отнять, так 
это гордости за свою профессию, обо-
стрённого чувства справедливости и 
умения ладить с людьми. Именитого бри-
гадира уважали на стройке – за бригаду 
он всегда был горой. 

Труд каменщика нелёгкий, для физи-
чески выносливых людей, он закаляет 

характер. Василий Тарасович никогда 
не изменял своей профессии – более 50 
лет отдал стройке. За большой личный 
вклад в достижения строительной отрас-
ли награждён орденом «Знак Почёта», а 
уж грамот и благодарностей и вовсе не 
счесть.

На стройке встретил и свою судьбу. Ма-
рия работала в том же тресте штукату-
ром. Как и многие молодые семьи жили 
сначала в «подменке» (в советские годы 
был такой подменный квартирный фонд, 
который помогал закреплять кадры в 
строительных организациях). Потом 
Храмцевичи уехали на четыре года стро-
ить объекты в Монголию, где заработали 
капитал на своё жильё.

Мария Ивановна, как и супруг, больше 
полувека отдала стройкам столицы – по-
сле четвёртого треста трудилась в «Пром-
строе». Считает, что работа штукатура 
сложнее работы каменщика: попробуй-
ка смену отстоять на затирке оштукату-
ренной поверхности – рук потом не под-
нять. И с этим, конечно, не поспоришь. 

Сегодня Мария Ивановна и Василий 
Тарасович уже на заслуженном отды-
хе, но они вырастили себе достойную 
смену. По стопам родителей пошёл сын 
Александр, продолжив семейную дина-
стию. Он заместитель начальника УКСа 
ГПО «Минскстрой», а начинал учеником 
плотника в СУ-9, где трудились родите-
ли. После окончания МГАСКа стал про-
рабом. Кстати, как линейный работник 
Александр вёл те самые жилые дома на 

проспекте Дзержинского, где работал 
со своей бригадой Василий Тарасович, и 
признаётся, что не стеснялся обращаться 
к отцу за советом – они всегда были про-
фессиональными. 

Более 15 лет в строительстве также су-
пруга Александра Виолетта, 12 из них – на-
чальником ПТО в филиалах ОАО «Строй-
трест №4». Говорит, что в профессию её 
направила мама и не ошиблась. Работа 
в ПТО интересная, многоплановая, хоть 
многие и считают её бумажной – акты 
выполненных работ, процентовки, дого-
воры, графики, тендерные предложения, 
бизнес-планы… Без профессионалов в 
ПТО невозможно представить слажен-
ную и ритмичную работу на строитель-
ных объектах.

Виолетта – человек по жизни активный, 
неравнодушный, поэтому ещё и профсо-
юзный лидер родного СУ-7. 

Она благодарна судьбе, что встретила 
в управлении такого замечательного че-
ловека как Александр. Он любящий муж, 
заботливый отец, мастер на все руки. В 
семье второго поколения Храмцевичей-
строителей подрастают трое детей. И уже 
есть продолжатель династии. Старшая 
дочь Полина тоже выбрала строительную 
сферу. Учится на втором курсе стройфа-
ка БНТУ по специальности «Экономика и 
организация предприятия». 

«Профессию выбрала самостоятель-
но, без чьего-либо нажима, – делится 
девушка. – Ещё со школы следила за 
конкурсом и проходными баллами на 
этот факультет, чтобы оценить свои воз-
можности. Куда пойду работать после 
окончания вуза, точно ещё не решила, 
но, безусловно, это будет связано с моей 
специальностью».

Младшим до выбора профессии ещё 
далеко, они школьники. Восьмилетняя 
Лиза любит рисование. В прошлом году 
в конкурсе детских новогодних рисунков, 
организованном ОО «Белая Русь», её ра-
бота заняла второе место из 300 участво-
вавших. Женя старше своей сестры на год. 
По натуре, как и папа, технарь. Увлекает-
ся робототехникой и мехатроникой. Ему 
интересно, как построить дом на дереве 
или соорудить контейнер с усилителем. 
Мечтает сконструировать робота-строи-
теля. А что? Идеи движут прогрессом. Так 
что, династия продолжается!

Нина ЦЫКУНОВА

В ГПО «Минскстрой» прошёл семи-
нар-презентация нового предприятия 
«ЕвроСтройСтандарт» по производству 
лёгких стальных тонкостенных конструк-
ций (ЛСТК). Разместилось оно на терри-
тории Минского технопарка по пр. Пар-
тизанскому, 8 и будет выпускать изделия 
из оцинкованного металлопрофиля для 
строительства зданий до пяти этажей по 
технологии ЛСТК. 

Эта технология быстровозводимых зда-
ний и сооружений широко применяется в 
мире, развита и в России. Из ЛСТК строят 
даже в сейсмоопасных районах, на Край-
нем Севере. В США доля построенного 
с применением этой технологии жилья 
в зависимости от региона доходит до 51 
процента. 

«ЕвроСтройСтандарт» намерен стать 
её проводником в Беларуси. 

Цели амбициозные – проектировать и 
строить из лёгких стальных тонкостенных 
конструкций детские сады, больницы, 
спортивные объекты, торговые комплек-
сы, производственные здания. 

А в перспективе – и это самое привле-
кательное для граждан – выпуск домо-
комплектов коттеджей. Человек сам по 
чертежам (будут в комплекте) сможет со-
брать себе дом из ЛСТК! 

В малоэтажном строительстве приме-
нение этой технологии позволяет исполь-
зовать стальные профили как в несущих, 

так и ограждающих конструкциях. Снару-
жи каркас здания в зависимости от про-
екта отделывается любыми строительны-
ми материалами – фасадная штукатурка, 
вентфасад, сайдинг, металлопрофиль и 

пр. При этом все элементы здания (сте-
ны, перекрытия, кровля, лестницы и др.) 
используются в качестве направляющих 
для крепления отделочных материалов, 
что исключает применение дополнитель-
ных подвесных систем при проведении 
отделочных работ и минимизирует затра-
ты на стройматериалы. 

«На предприятии планируется выпуск 
готовых несущих строительных конструк-
ций (стеновые панели, панели межэтаж-
ных перекрытий, стропильно-фермовый 
каркас) с применением автоматизиро-
ванных систем проектирования, позво-
ляющих создавать рабочую документа-

цию для выпуска различных профилей 
ЛСТК с целью строительства объектов по 
современным технологиям и мировым 
стандартам качества. В дальнейшем воз-
можности позволят развивать техноло-
гии модульного строительства – собирать 
модули в условиях производства», – рас-
сказал директор ООО «ЕвроСтройСтан-
дарт» Павел Щурко. 

Участники семинара побывали на про-
изводственной площадке «ЕвроСтрой-
Стандарта». 

Представителей проектных институ-
тов и организаций, входящих в состав 
«Минскстроя», ознакомили с видами и 
объемами продукции, техническими ха-
рактеристиками оборудования (произ-
водство укомплектовано четырьмя высо-
копроизводительными автоматическими 
линиями), рассказали о преимуществах 
данной технологии.

Почему выбрана технология ЛСТК? Это:
 скорость строительства (на 30-50% 

быстрее по сравнению с возведением 
объектов из кирпича и бетона, одна 
бригада монтирует за неделю около 
200 кв.м металлокаркаса здания);

 высокая заводская готовность (на 
стройке каркас собирается как кон-
структор);

 отсутствие сварочных работ и тяжелой 
техники на объекте;

 низкая себестоимость;

 нет «мокрых» процессов, значит, всесе-
зонность строительства;

 экономия людских ресурсов;
 высокое качество и эксплуатационные 

характеристики (здание не даёт усад-
ки, нет межпанельных швов и необхо-
димости выравнивать стены, хорошая 
акустика, огнестойкость).
Первым объектом, на который поста-

вит свои конструкции «ЕвроСтройСтан-
дарт», будет корпус № 6 на пр. Партизан-
ском, 8. 

«Предприятие «ЕвроСтройСтандарт» со-
здано в течение года: закуплено и смон-
тировано оборудование, получены сер-
тификаты соответствия на выпускаемую 
продукцию, завершается сертификация 
самого производства. Его годовая мощ-
ность – 1125 тонн металлоизделий. Техно-
логия из ЛСТК для нас пока ещё новая и 
невостребованная. Но это пока», – резюми-
ровал первый заместитель генерального 
директора-главный инженер ГПО «Минск- 
строй» Константин Беловец.

Наш корр.

Быстровозводимые здания для вашей экономии

На снимке (слева направо): Виолетта, Василий Тарасович, Мария 
Ивановна, Полина и Александр Храмцевичи. Фото БелТА

ДИНАСТИИ «МИНСКСТРОЯ»

Они возводят небоскрёбы и прокладывают метро, строят заводские 
корпуса и спортивные сооружения, дома и школы, объекты здравоох-
ранения… Эти люди – живая легенда «Минскстроя».

Сегодня мы расскажем о династии Храмцевичей – строителях в трёх 
поколениях.

О тех, кто строит города…
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В Дни открытых дверей столярную 

мастерскую колледжа им. И.М. Жиже-
ля посещают по 25-30 групп школьни-
ков. На все про все у мастера произ-
водственного обучения Яна Русакова 
не более десяти минут – за это время 
он успевает удивить, заинтересовать 
и вдохновить – такая вот профориен-
тация. В ход идут любые средства: на-

глядная агитация (деревянные моде-
ли машин, предметы быта, домашнего 
обихода, элементы интерьера), удиви-
тельные истории про успешных выпуск-
ников и востребованность получаемых 
в колледже строительных специаль-
ностей (и это чистая правда!), юмор и 
обаяние. И даже запахи… Помните сти-
хотворение Джанни Родари «У каждой 
профессии запах особый…»? В столяр-
ной мастерской приятно пахнет струж-
кой и натуральными смолами. Древес-
ные аккорды, кстати, по-прежнему в 
тренде в парфюмерной моде. 

Ян Александрович, несмотря на мо-
лодость и пока только четырехлетний 
педагогический стаж, прекрасно считы-
вает настроение аудитории и знает, как 
зацепить, чтобы быть услышанным. 

Даже образ педагога для таких встреч 
продуман до мелочей. Костюмчик си-
дит идеально. Но главное – это, конечно, 
галстук… из ценных пород древесины 
(здесь и австралийский амарант, и аме-
риканский орех, и карельская береза…). 
Мастер признается, что это эксклюзив-
ная вещь, можно не утруждать себя по-
исками аналогов в интернете. Наборная 
рубашка (термин, обозначающий целое, 
собранное из деталей) состоит из десят-
ка фрагментов, идеально подходящих 
друг другу и закрепленных на основании 
из натуральной кожи. Из главных досто-
инств: уникальность и функциональность. 

Кстати, футляр для смартфона, ручка 
и даже декоративные элементы сумки 
Яна Русакова тоже из дерева. 

В петличке у педагога – миниатюрный 
рубаночек, в длину сантиметра четы-
ре. Он бутафорский, в виде броши. Но 
существуют реальные модели по сан-
тиметру, применяемые, к примеру, в 
скрипичном производстве, где особые 
требования к столярным инструментам.

…Про рубанки Ян Александрович 
может рассказывать часами, а ребята, 

не отводя пытливых глаз, его слушать. 
У каждого Мастера – своя коллекция. 
Есть такая и у Яна. Старейшему экспо-
нату – два века. По штампу удалось от-
следить его биографию с момента из-
готовления в США, затем переезда в 
царскую Россию. Был еще Витебский 
период. Сейчас рубанок восстановлен 
и выдает такую стружку, через которую 

можно читать тексты – это признак ка-
чественного инструмента и мастерства 
столяра. 

– Я, безусловно, счастливый человек, 
который каждый день занимается тем, 
что нравится. Мое сегодня никогда не 
похоже на вчера. К каждому своему 
уроку готовлюсь, как к открытому. Пе-
дагоги меня поймут – речь про уроки, 
открытые для посещения коллег, руко-
водства, заинтересованных лиц, – по-
ясняет Ян Русаков. – Кому-то может по-
казаться, что такое отношение к работе 
расхолаживает учащихся, дает им ла-
зейки для игнора занятий, заданий, сти-
рания границы учитель-ученик. Такого 
у нас нет. Дисциплина, порядок, дресс-
код, сильный педагогический состав и 
высокий уровень преподавания – от-
личительная особенность колледжа им. 
И.М. Жижеля, которым талантливо ру-
ководит Инесса Леонидовна Кузьмина.

Наверное, для того чтобы передавать 
свои знания и умения кому-то, надо 
самому быть увлеченным человеком, 

беззаветно преданным профессии. Ян 
хорошо рисует, знаком с лепкой, кон-
струированием, владеет техниками ра-
боты с кожей и металлом – все это ис-
пользуется при декорировании изделий 
из дерева. 

Его мама, Людмила Андреевна, мо-
дельер-конструктор. Отец, Александр 
Яковлевич, художник. Творческая ат-

мосфера, царящая в 
семье, безусловно, 
отразилась на детях. 
Игрушки в этой се-
мье не ломались, а 
разбирались – чув-
ствуете разницу? И 
за это никто никого 
не ругал.

– Почему все-таки 
деревообработка, а 
не какое-то другое 
направление? – рас-
суждает Ян Русаков. 
– Потому, что оно 
доставляет максимум удовольствия от 
соприкосновения с уникальным мате-
риалом, для которого нет ничего не-
возможного. Кроме того, работая над 
каждым предметом, ты так или иначе 
соприкасаешься с разными областями 
знаний: сначала набрасываешь эскиз, 
потом разрабатываешь дизайн-проект, 
изготавливаешь чертежи, составляешь 
сметы, продумываешь логистику. Ты 

одновременно художник, конструктор, 
экономист, менеджер. А надо еще из-
делие изготовить, произвести отделку, 
декорировать, при необходимости – 
«электрофицировать»: организовать, к 
примеру, подсветку или USB-выходы.

Казалось бы, куда больше?! Мастер 
Русаков постоянно за верстаком в ос-
новное учебное время и там же во вне-
урочное, когда ведет кружки. И тем не 
менее, он приходит домой, и процесс 
продолжается: складной верстак, удоб-
но закрепленный на стене, мгновенно 
превращается в полноценное рабочее 
место… Вечерами он отрабатывает то, с 
чем завтра пойдет к своим ребятам: из-
готовление образца-эталона – обычная 
практика для мастеров производствен-
ного обучения. Не все, правда, этим за-
нимаются дома.

Ян уверен, что сегодня, несмотря на 
то, что современное оборудование 
способно отпечатать от дома до еды и 
создать миллионы идеальных копий, 
ручной труд приобретает все большую 
ценность.

Дело в совершенном несовершен-
стве, когда изделия прекрасны, но не 
одинаковы. Как ценится жемчуг с де-
фектом, неправильной формы, или про-
изведения искусства, создавая которые 
мастера сознательно или ошибочно до-
пускают некоторые неточности, таким 
образом проявляя свою индивидуаль-
ность.

Он учит своих ребят видеть структуру 
натурального материала, его характер и 
сильные стороны, раскрывает их твор-
ческие способности и умение прини-
мать решения. «Если умыть кошку, она 
перестанет умываться сама», – улыбает-
ся Мастер. И с большим воодушевлени-
ем вспоминает своего учителя Дмитрия 

Викторовича Растюшевского, который 
помог поверить в себя, раскрыл секре-
ты профессии, провел границу между 
ремесленничеством и мастерством. 

Говорят, что учитель влияет на веч-
ность. Через учеников, своих последо-
вателей. «Я верю в своих ребят, – гово-
рит Ян Русаков. – У них все получится!»

Наталья ХАЦКЕВИЧ

Искусство  
отдавать

ПРИКЛАДНАЯ ПЕДАГОГИКА
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Я б в строители пошел… 
Организации ГПО «Минскстрой» при-

няли участие в городской выставке-
ярмарке целевой подготовки, которая 
прошла на базе столичных колледжей, в 
том числе готовящих кадры и для стро-
ительной отрасли. 

Ее основными посетителями стали 
учащиеся столичных школ, их родители, 
учителя.

Возможностью пообщаться с молоде-
жью воспользовались УП «МИНСКМЕТРО-
СТРОЙ», ОАО «МАПИД», тресты № 1, 4 и 
35. Для большей наглядности строители 
использовали презентационные ролики, 
буклеты, книги по истории, сувениры. 

Подобные встречи хороши тем, что 
можно напрямую задать вопросы пред-
ставителям кадровых служб строи-
тельных организаций: найдется ли ме-
сто в общежитии, какими будут условия 
быта на стройплощадке или предпри-
ятии, есть ли возможности для карьер-
ного роста и что с зарплатами.

Также посетители выставки-ярмарки 
могли походить по колледжу: посмотреть 
мастерские (кстати, классные!), позна-
комиться с мастерами ПО и преподава-
телями дисциплин, проникнуться твор-
ческой атмосферой учебных заведений.

Плюсы целевой подготовки:
 высокие шансы на поступление (у це-

левиков свой конкурс);
 гарантированное место работы:
 возможные бонусы от работодателя.

Справочно:
В 2023/2024 учебном году в стране 

функционируют 166 учреждений про-
фессионально-технического образова-
ния с численностью учащихся 63,1 тыс. 
человек.

В 2023 году были подготовлены и вы-
пущены 21,1 тыс. квалифицированных 
рабочих и служащих.

По две и более квалификации получили 
83,8 % выпускников дневной формы обу- 
чения.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

Прошедший год был для Яны очень 
плодотворным. 

Девушка совместно с такими же моло-
дыми и инициативными представителя-
ми столичной молодежи участвовала и 
вышла в финал «Минской смены-2023». 
Идея создания «Сада вершаў» на 33 га 
в Московском районе столицы впечат-
лила авторитетное жюри и принята к 
реализации. 

Яна Тяшкевич участвовала в Форуме 
молодежи России и Беларуси в Уфе, где 
вырабатывались совместные проекты 
по развитию студотрядовского движе-
ния и молодежного туризма, обмену та-
лантливыми кадрами, созданию музеев 
по истории с целью объединения моло-
дежи двух стран. 

«Существует много возможностей для 
взаимодействия молодых людей, объ-
единенных общим желанием приносить 
пользу своей стране, дружить и разви-
ваться», – уверена активистка «Минск-
строя».

Ленинградский молодёжный форум 
им. Александра Невского проводится 
более 10 лет и направлен на этнокуль-

турное развитие и 
национальное един-
ство. Инженер-стро-
итель Яна Тяшкевич 
примерила на себя 
сразу несколько но-
вых амплуа – сце-
нариста, актёра и 
режиссёра. С ровес-
никами из Казахстана, 
Германии, Бельгии, 
Аргентины, Марокко, 
Ливана, Ирана и не 
только (всего 35 мо-
лодых людей из 19 
стран) она написала 
сценарий и сняла короткометражную 
ленту под названием «Добро пожало-
вать!», посвященную исторической цен-
ности Ленинградского региона. Съёмки 
проходили в живописных местах Вы-
борга. По задумке авторов, герой кар-
тины настолько влюбился в здешние 
красоты, что никак не хотел уезжать. 
Короткометражка была положительно 
воспринята критиками и молодежной 
аудиторией. 

Были и другие инте-
ресные проекты, в ко-
торых приняли участие 
молодые белорусские 
активисты. К примеру, в 
Карьерной школе в Баку, 
организованной Прави-
тельством Москвы, их 
учили искусству публич-
ных выступлений и целе-
полагания, финансовой 

грамотности и работе в команде, управ-
лению своим временем и развитию 
коммуникаций. 

«Для меня патриот — тот, кто живет 
по принципу: если не я, то кто? Если 
этого постулата начнут придерживаться 
многие, все у нас будет хорошо, – счита-
ет Яна Тяшкевич. – А знания нужны для 
того, чтобы уметь отстоять свою пози-
цию, отличить правду от подделки, быть 
убедительным и вести за собой».

Наградами Мингорисполкома, Мингорсовета, общественных организа-
ций и МВД были отмечены более 70 человек – активисты РОО «Белая 
Русь», Белорусского союза женщин, БРСМ, профсоюзные лидеры, пред-
ставители ветеранских организаций. 
В числе награжденных – представительница ГПО «Минскстрой» Яна 
Тяшкевич, инженер ОАО «Трест № 15 «Спецстрой».
Это, безусловно, заслуженная награда. Яна увлеченно занимается на-
учной и общественной деятельностью, а также активно вовлечена в 
молодежную политику. Специализируется на международном сотруд-
ничестве.

Лучших представителей общественного актива 
столицы отметили по итогам 2023 года

Это особое состояние души, время по-
исков, открытий, веры в себя и реализа-
ции самых смелых и амбициозных задач. 
Это лучшее время возможностей. 

Константину Столярову – 28 лет. Он 
электромонтёр ЭМУ УП «МИНСКМЕТРО-
СТРОЙ». На предприятии работает с 2019 
года. Квалифицированный специалист и 
спортсмен. Человек с активной жизнен-
ной позицией, лидерскими качествами. 

Среди других молодёжных активистов 
Партизанского района его фотография 
занесена на районную молодёжную До-
ску почёта. 

Константин признаётся, что это стало 
для него приятной неожиданностью. 

Специальность электромонтера мо-
лодой человек получил в Гомельском  
профтехучилище № 79 химиков, рабо-

тал на заводе им. Вавилова. Уже здесь, в 
Минске, заочно окончил факультет элек-
трификации БГАТУ, получив диплом ин-
женера-энергетика. 

В «МИНСКМЕТРОСТРОЕ» Константин 
начинал трудовой путь на строитель-
стве станции «Юбилейная», сейчас осу-
ществляет электромонтажные работы на 
станции «Слуцкий гостинец». В коллек-
тиве его ценят как высококвалифициро-
ванного специалиста, доверяют сложные 
участки работ. 

Молодой человек активен в обществен-
ной, культурной и спортивной жизни  
ЭМУ и «МИНСКМЕТРОСТРОЯ», не пропу-
скает ни одних соревнований и конкур-
сов. Ведь молодость – это действительно 
время возможностей, и Константин стара-
ется его использовать по максимуму.

Молодость – не просто возраст…

Начался новый год – все желания зага-
даны, пришло время принятия решений. 

Если вы не привыкли искать легких 
путей, готовы созидать, преодоле-
вать трудности и бесконечно учить-
ся, вам в колледж строительного 
профиля, где вы получите актуаль-
ную на все времена специальность. 
А дальше, как решите: станете Ма-
стером своего дела, которому не бу-
дет равных, победите во всех про-
фессиональных конкурсах и впишете 
свое имя в историю «Минскстроя» 
или пойдете в вуз, дорастете до 
большого руководителя и совместно 
со своей целеустремленной командой 
будете невозможное делать возмож-
ным. Все в ваших руках!

 Минский государственный архитек-
турно-строительный колледж, филиал 
БНТУ

 Белорусский государственный колледж 
промышленности строительных мате-
риалов, филиал БГТУ

 Индустриально-педагогический кол-
ледж, филиал РИПО

 УО «Минский государственный колледж 
строительства им. В.Г. Каменского»

 УО «Минский государственный кол-
ледж инновационных строительных 
технологий им. И.М. Жижеля»

 УО «Минский государственный кол-
ледж технологий коммунального хозяй-
ства и транспортного обслуживания»

 УО «Минский государственный кол-
ледж ремесленничества и дизайна  
им. Н.А. Кедышко»

 УО «Минский государственный кол-
ледж техники и технологий строитель-
ства»

 УО «Минский государственный кол-
ледж монтажных технологий и транс-
портной логистики»

Сделай правильный выбор!
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СОВЕТЫ ПСИХОЛОГАСОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Мама бьет,  
значит  
любит?

К сожалению, проблема физического 
насилия над детьми не теряет актуаль-
ности в современном мире. Уже давно 
развеян миф о том, что подобное явле-
ние имеет место только в социально не-
благополучных семьях. К большому со-
жалению, это может случиться в любой 
семье. И дом, который всегда считался 
самым безопасным местом для детей, 
бывает местом страха и боли. Ежегодно 
миллионы детей становятся жертвами 
домашнего насилия.

К насилию, совершаемому родителя-
ми и другими близкими членами семьи в 
отношении детей, отнесено физическое, 
сексуальное и психологическое насилие. 
Сегодня мы обсудим причины примене-
ния родителями физических наказаний в 
отношении детей. На мой взгляд их три: 
личностные убеждения, эмоциональная 
нестабильность и удовольствие от же-
стокого обращения.

Всем родителям с личностным убеж-
дением «Нас так воспитывали, и мы вы-
росли нормальными» хочется задать во-
прос: «Кто вам сказал, что вы выросли 
нормальными?». Такие взрослые просто 
переняли от своих родителей модель 
решения вопросов с другими людьми. 
Физическое насилие – это причинение 
боли под видом воспитания. Физическое 
насилие не учит уму-разуму и не приви-
вает дисциплину, но формирует чувство 
страха; зарождает и накапливает агрес-
сию, злость и обиду; и гарантированно 
исключает доверие между родителями и 
детьми.

Но чаще родители бьют детей, нахо-
дясь в состоянии эмоциональной не-
стабильности, когда не могут объяснить 

словами, выходят из себя и поднимают 
руку на заведомо слабого. Детей бьют 
потому, что они не могут дать сдачи. По-
думайте, ведь есть люди вокруг, которые 
вас раздражают куда больше, чем ваши 
дети, но вы же не бьете их, значит може-
те держать себя в руках.

Часто скандалы в семьях между деть-
ми и родителями происходят на почве 
оценок. В таком случае мне сразу на ум 
приходит анекдот: «Сказал сыну, что по 
дороге на работу встретил оленя. Сын 
спросил: «А как ты понял, что он шел на 
работу?» Стою, думаю, продолжать от-
кладывать на высшее образование?». 
Не всем дано учиться на десятки. Школа 
закончится, а воспоминания о рукопри-
кладстве останутся навсегда.

Что же делать? В первую очередь сто-
ит успокоиться, отдохнуть и подумать, 
почему вы, взрослый человек, не в си-
лах донести свою мысль в виде слов. Да, 
физическое насилие самый простой и 
быстрый способ повлиять на поведение 
ребенка. Но посмотрите на последствия 
такого влияния: неуверенность в себе, 
недоверие к людям, страх быть отвер-
женным, постоянный страх совершить 
ошибку, отсутствие личного мнения, раз-
мытые личные границы и многое другое.

Дорогие родители, запомните на всю 
жизнь! Наши дети вырастают такими, ка-
кими мы их растим. Будет ли у них счаст-
ливое детство, зависит только от взрос-
лого. В современном мире при большом 
желании родителей обеспечить детей 
материальными благами мы забываем 
о духовном. Именно внутренняя связь с 
детьми является залогом успешности ре-
бенка во всех сферах жизни.

Эмоции, если они носят отрицатель-
ный характер, могут способствовать воз-
никновению болезней, могут усугублять 
их течение. Положительные же эмоции 
часто повышают сопротивляемость ор-
ганизма и вследствие этого создают усло-

вия невосприимчивости человека к неко-
торым болезням.

Эмоции будут оказывать благопри-
ятное влияние на организм лишь тогда, 
когда человек научится управлять ими. 
Чтобы научиться владеть эмоциями, их 

необходимо воспитывать и у себя, и у 
других.

К эмоциям люди относятся по-
разному. Одни любят поговорку: «Че-
ловек до двух лет учится говорить, а с 
двух до шестидесяти молчать». И они 

стараются молчать. Молчать, когда 
оскорбляют других, молчать, когда 
достается и им. На их лицах вы не 
увидите никакого выражения эмо-
ций. Они считают, что так берегут 
свое здоровье.

Вторые провозглашают: «Жизнь –  
это борьба!» Но если они борют-
ся со всеми «ветряными мельни-
цами», встречающимися на пути, 
то такое донкихотство вызывает у 
окружающих лишь улыбку…

Третьи, взяв из арсенала первых 
и вторых самое ценное, учатся 
правильно реагировать на окружа-
ющие события.

Мы за третьих! За тех, кто умеет беречь 
свои эмоции и, лишь когда требуют ин-
тересы дела, отдает этому делу всю свою 
страсть!

Лилия ЦВЕТКОВА,  
валеолог 6-й поликлиники

Мудрость третьих
Сразу четы-

ре общежития 
ОАО «МАПИД» 
вошли в тройку 
лучших в своих 
районах сто-
лицы. «Четвёр-
ка», «пятёрка» и 
«восьмёрка» за-
няли третье «ко-
мандное» место 
во Фрунзенском 
районе, у «трой-
ки» – второе ме-
сто в Московском.

О б щ е ж и т и я 
МАПИДа – это не-
что особенное! Свой микрокли-
мат, устоявшиеся правила, по-
рядок и уют. В каждом из семи 
есть какая-то фишечка, которая 
позволяет сохранять и разви-
вать индивидуальность. Пусть 
это «Музей СССР» или галерея 
красивых и успешных жиль-
цов, возрождение забытых 

народных традиций или кружковая 
работа. Конечно, предприятие мо-
тивирует персонал, но многое здесь 
по-прежнему держится на энтузи-
азме, интересе к работе, поддержке 
имиджа. 

Общежития не застыли в про-
шлом веке. Они ремонтируются, 
оснащаются мебелью и спортобо-
рудованием, наполняются новыми 

идеями и творче-
скими проектами. 
Здорово подсте-
гивает ежегодный 
смотр-конкурс на 
звание лучшего в 
МАПИДе, в про-
цессе которого 
оценивается как со-
стояние и содержа-
ние каждого обще-
жития, так и работа 
персонала, создание 
условий для прожи-
вающих. И результат 
очевиден!

В каком общежитии жить хорошо

Наша постоянная ведущая рубрики 
про ЗОЖ валеолог 6 поликлиники Лилия 
Цветкова перешла от слов к делу: пред-
ставляет читателям «НСМ» свою колле-
гу, медсестру УЗИ-отделения Людмилу 
Ищенко как наглядный пример того, к 
чему стремиться, не обращая внимания 
на цифры в паспорте. 

Людмила родилась в 1942-м в Бийске 
(Алтайский край). Была третьим ребен-
ком в семье. Отец воевал, был ранен. По 
рассказам мамы, девочки мужественно 
мирились со скудным военным рацио-
ном. 

…В 17 лет Людмила оказалась в Мин-
ске. Окончила курсы Красного Креста на 
«отлично». Профессию полюбила сразу. 

Заработки у медсестры были небольши-
ми, умудрялась подрабатывать маши-
нисткой, но медицину не бросила. 

Людмила была старшей и главной 
медсестрой в поликлинике № 6, много 
хорошего сделала для людей. Ее дочь 
Наталья стала врачом. 

Сегодня Людмилу Ищенко приводят 
в пример молодежи – 56 лет трудового 
стажа, практически весь период – в ше-
стой поликлинике. Ей за 80, но никто не 
даст! Бодра, интересна, активна. На ра-
боту – пешком с Сурганова. Несколько 
раз в неделю, если погода позволяет, 
занятия на уличных тренажерах в сквере 
рядом с бульваром Шевченко. По выход-
ным – традиционные 10 км по парку им. 
Дружбы народов.

«Да, все меньше остается подруг, – 
вздыхает Людмила Павловна, – со вре-
менем не поспоришь». Но и стареть не 
спешит. Обязательный каждодневный 
макияж, прическа, но лучше всего, по 
убеждению оптимистичной Людмилы 

Ищенко, красит женщину хорошее на-
строение. И интерес к жизни. Сейчас 
наша героиня с любопытством наблюда-
ет, как ведутся на площади Бангалор ра-
боты по продлению линии метро. Новая 
станция будет рядышком с ее домом, и 
это не может не радовать.

Если душа молода

Слева направо: валеолог 6 поликлиники Лилия ЦВЕТКОВА  
и медсестра УЗИ-отделения Людмила ИЩЕНКО

Анна МУДРАЯ – практикующий психолог, педагог-психолог БГУИР


